

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franquía.
 NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Págs.
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. . . . 0'12
 Comunicados, id. . . . 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, martes, 16 de Noviembre de 1886.

N.º 1.618.

ALMANAQUE DE LAS BALEARES para 1887

Véndense á 4 cént. de escudo ejemplar (10 cént. de peseta), en la imprenta de El Liberal, Nueva, 25.
 Véndense igualmente en la librería de Antonio Sintes, Deyá, 4.

Correo de hoy

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

París 11 Noviembre de 1886.

El discurso del primer ministro inglés es siempre un acontecimiento importante, y Lord Salisbury ha correspondido esta vez á la impaciencia de los que esperaban con ansiedad la exposicion de la politica extranjera del gabinete de Saint James. Nada ha dicho de positivo en la cuestion de Egipto, pero ha sido mucho más esplicito en la cuestion búlgara, y sabemos ahora lo que ya nos figurábamos, esto es, que Inglaterra no intervendrá sola en Sofia para contrabalancear la accion de la Rusia. Londres, pues, no dará la señal de un conflicto europeo.

El primer ministro ha declarado terminantemente que Inglaterra no era el gendarme de Europa, que otras potencias estaban más directamente interesadas que ella en el mantenimiento del estado de cosas creado por el tratado de Berlin en la península báltica, y que si las potencias dejaban violar este tratado, ella se limitaría á una simple protesta nada más que platónica. Pero esta declaracion, y eso es lo que le da importancia, es al mismo tiempo una proposicion de alianza hecha á Austria.

Se está ahora oficial y públicamente advertido en Viena, que si Austria-Hungría quiere intervenir en Bulgaria, no tiene más que hacer una señal para que Inglaterra se una á ella.

El reciente discurso del emperador de Austria muestra que los tres emperadores tienen confianza en el mantenimiento de la paz. Europa admite, é Inglaterra es la sola en no admitirlo, que Bulgaria es moral y virtualmente una dependencia de Rusia. Y por eso Europa no ha querido apoyar una revolucion que Rusia miraba como una rebelion dirigida contra ella y alentada por una potencia rival y por eso ha dejado gritar la Inglaterra sin conmoverse. Hoy, todo ese furor empieza á calmarse; los ingleses ven que no despierta ningun eco y se resignan diciendo: «Nada tenemos que ver con eso, quien tiene que ver es el Austria.» Entonces, ¿porqué gritar tanto? El Austria tiene bastante sensatez para saber lo que hace, y no son las excitaciones de la Inglaterra que la harán ir más pronto ni más lejos que quiere.

M. Paul Bert.—El ministro de Estado ha recibido malas noticias de la salud de M. Paul Bert cuyo estado se ha agravado. Informes particulares dicen que el estado del residente general del Tonkin inspira serias inquietudes á las personas que le rodean. Su situacion es muy grave.

Memorandum inglés.—El memorandum inglés relativo al Egipto re-

produce todas las consideraciones emitidas anteriormente: dice que la Inglaterra está siempre decidida á evacuar el Egipto, pero que es imposible fijar desde ahora la época de la evacuacion y que para llegar á entenderse las potencias tendrán que hacer concesiones. La Inglaterra pide entre otras cosas:

- 1.º Que los extranjeros estén sometidos á las leyes egipcias, sobre todo respecto á la prensa.
- 2.º Que los tribunales mixtos juzguen los extranjeros en materia criminal.
- 3.º La reorganizacion de la Dairah-Sanié.
- 4.º Una nueva reglamentacion de los poderes de la Caja de la deuda egipcia. El memorandum añade que la Inglaterra obrará de concierto con la Turquía cerca de las potencias.

La cuestion búlgara.—El príncipe Waldemar, elegido príncipe de Bulgaria no aceptara evidentemente la corona que le ofrecen, al menos en este momento.

Elegido por una asamblea que la Rusia considera ilegal, y de la que ha declarado anticipadamente no reconocer sus votos, se pondría en oposicion abierta con el Czar, y la crisis no haria sino prolongarse.

Los lazos de parentesco que unen la familia imperial rusa con el elegido de la Sobranie, que es cuñado del Czar, y las declaraciones formales hechas en nombre del gobierno hace pocos dias hacen su aceptacion imposible.

La eleccion del príncipe Waldemar no es, por consiguiente, sino un episodio más que añadir á la serie de incidentes que, desde hace tres meses ocupan la atencion del público europeo.

Candidatos rusos.—Los agentes rusos presentan como candidatos de la Rusia el general Ignatieff ó el general Gourko, y afirman que si uno de los dos fuese nombrado, el Czar se reconciliaria con los Búlgaros.

Las Inundaciones.—Marsella 10 Noviembre.—La lluvia cae á torrentes desde hace algunos dias. La mayor parte de las calles de la ciudad presentaban hoy el aspecto de verdaderos torrentes y la circulacion en muchos puntos está interrumpida. Hay temores de una crecida considerable del Ródano y de la Durancia.

Avignon 10 Noviembre.—La tempestad persiste. La situacion es muy grave. Las pérdidas materiales son considerables.

Gap 10 Noviembre.—Llueve á torrentes desde hace cuatro dias. Los rios se han salido de madre en todo el departamento y causan perjuicios considerables. Las aguas han destruido caminos, vias férreas y telégrafos. Varias casas se han hundido en las cercanías de los rios la Bonne y la Luvé. Las aguas han invadido el convento del Sagrado Corazon de Jesus. Ha habido algunas victimas, entre otras un jóven que ha sido aplastado por un muro al caer. Hay inundaciones tambien en el Isere, el Gard, Tullins, Nimes, etc.

En Italia, el Mincio ha inundado Mantua. Las aguas del Po cerca de Ferrara continúan subiendo.

Berlin 10 Noviembre.—El príncipe

y la princesa de Bismark han llegado hoy á Berlin.

Ultima hora.—Copenhague 11 Noviembre.—El príncipe Waldemar ha hecho saber aquí que había telegrafado á los Regentes de Bulgaria para darles las gracias por el honor que le había hecho la Sobranie. En su respuesta á los Regentes el príncipe se excusa de no poder responder aun categóricamente.

Bolsa.—4 1/2 p^o 109'52.—3 p^o 82'45.—Exterior 66'30.—Norte de España 378'75.—Zaragoza 34'003.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Madrid 12.

Cuando terminaba mi carta de ayer oia muchos rumores sobre orden público y dije á usted que de ellos no queria hacerme eco; hice bien, porque todo cuanto se ha dicho es fantástico, sin que ningun hecho concreto haya dado motivo para hacer tan estupendas suposiciones.

Lo que hay es que el gobierno vigila mucho, y prefiere el ministro de la Gobernacion que le tachen de excesivamente precavido, á que le sorprendan sucesos como los del 19, que bien pudieran tener repeticion, segun dicen los amigos del gobierno.

Anoche hubo en Madrid grandes alarmas, porque se observó cierto movimiento extraordinario, que obedecia sencillamente á que la infanta Eulalia se encontraba con dolores de parto que tuvieron fin esta madrugada, dando á luz un niño. Y como salió la reina y toda su familia de palacio, y hubo idas y venidas entre el alcázar de la plaza de Oriente y el hotel que habitan los infantes, la gente creyó que algo grave ocurría.

De lo que pasaba dentro nadie se enteró, y por lo tanto á lo único importante que ocurría no podian referirse las alarmas.

Ocurría que el ministro de la Gobernacion se ocupaba en efecto de la cuestion de orden público, habiendo celebrado algunas conferencias, sin duda por el hecho de haberse enviado telegramas falsos á Cadiz, mandando suspender la salida de unos 600 soldados destinados á Cuba. Esto fué bastante para que se cruzaran telegramas, y se hicieran las naturales investigaciones.

Ni más ni ménos. Cierta, y esto lo declaran á diario los órganos más autorizados de la situacion, que se hacen trabajos para producir trastornos, pero de ahí no pasa la cosa.

Tambien señalábase al brigadier Mariné como jefe de ciertos trabajos y hasta de un movimiento ya iniciado.

Veán ustedes cómo nadie sale bien librado de estas gentes que no se ocupan más que de inventar noticias para producir alarmas. El bizarro brigadier es bien ajeno á lo que se le atribuye, pues hoy se ha sabido que por conducto de nuestro consul en Perpignan ha recabado su indulto.

A última hora tranquilidad completa en toda la península.

El telégrafo habrá dado á ustedes cuenta de las reuniones que han celebrado los diputados de la coalicion republicana.

Ayer señalaba los tres puntos que han de ser objeto de debate, y que lo fueron anoche en la reunion que celebraron en el Congreso.

No se tomaron acuerdos ningunos, pero se tomarán esta noche. El señor Pi ha citado á la minoría en su casa, pues reuniéndose mañana el Consejo federal quiere llevar á él ya resuelto el problema que han planteado.

Muchas versiones han circulado sobre la discusion que hubo en la reunion de anoche, casi todas inexactas, segun mis buenos informes.

Allí no se hizo otra cosa que emitir ligeras apreciaciones sobre el segundo punto, que se refiere á los compromisos que pueda haber contraído la minoría con la peticion de indulto de Villacampa y compañeros.

Y á este propósito, el Sr. Salmeron opinó que debería hacerse una declaracion en las Cortes, por él mismo, que fué quien llevó la voz de la minoría delante del Sr. Sagasta. Esa declaracion podría ser condenando los pequeños motivos, causa de constantes zozobras y obstáculo para el desarrollo de los intereses generales del país, pero considerando convenientes las revoluciones espontáneas y generales, cuando se carece de libertad y están olvidados los derechos del ciudadano. Pero en aquel momento llegó el Sr. Pi, y despues de emitir su opinion contraria al señor Salmeron, y cuando se disponía á hablar de la forma en que se pidió el indulto, se levantó la reunion.

Nada fijo puede adelantarse: únicamente que todos tienen interés en que la costiccion continúe.

Ha pasado al consejo de Estado la exposicion que el general Merelo dirigió á la reina, renunciando la gran Cruz del mérito militar.

«El Correo» publicó anoche artículos de las ordenanzas y varias disposiciones, entre ellas una del gobierno del Sr. Salmeron, prohibiendo á los militares la renuncia de sus empleos, cargos ó honores que reciban.

Tambien «La Epoca» debe haber mortificado bastante al general con la historia que publicó de los asuntos que obtuvo.

Como conocen ustedes el asunto, nada más digo.

De otras cosas, nada notable. La cuestion de Oriente sigue complicada.

Llueve en abundancia.—X.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 13, 5'30 t.

Desmientese que Austria se haya separado de la alianza de los tres imperios.

Los socialistas de Londres proyectan para el dia 21 un gran meeting que tendrá lugar en la plaza de Trafalgar.

Inglaterra continúa excitando á Bulgaria contra Rusia.

Madrid 13, 6'30 t.

Han estallado nuevos desórdenes en el afghanistam siendo los revoltosos exterminados por un general afgano quien envió á Cabul diez ca-

ros llenos de cabezas cortadas á los insurrectos.

El rey de Dinamarca se niega á que su hijo el príncipe Waldemar acepte la corona de Bulgaria.

Se ha cerrado la Sobranje. Los reyes y los ministros saldrán el lunes de Tirnova, regresando á Sofía.

Madrid 13, 10'15 n.

París.—La Cámara de diputados ha aprobado un crédito de 500.000 pesetas con destino al socorro de las poblaciones inundadas.

La misma Cámara aprueba también por 379 votos contra 45, un crédito para costear los funerales de Paul de Bert, concediendo una pensión de 12.000 francos para su viuda.

El Ródano decrece.

Madrid 13, 10'15 n.

Lisboa.—Mañana se verifican las elecciones provinciales.

Los ministros de Portugal se presentarán ante las Cortes el día 2 de Enero, y caso de ser derrotados se disolverán las Cortes, convocando al país á nuevas elecciones.

Continúan las escaramuzas en Mozambique.

Madrid 13, 10'55 n.

Ha causado general extrañeza que los señores Lopez Dominguez y Becerra no pusieran correctivo alguno á las frases pronunciadas anoche en el Círculo izquierdista.

«El Correo» califica este Círculo de casa de locos.

En un suelto que publica «La Correspondencia» declara que el Señor Becerra está sumamente contrariado é impedirá que se conviertan en personales las discusiones políticas del expresado Círculo.

El decreto que publica la «Gaceta» sobre las obras que hayan de hacerse por administración, dispone hágase constar la necesidad de que dichas obras se lleven á cabo, sumando el presupuesto adicional al primitivo.

La recaudación de impuestos ha recogido en el mes de Octubre 200 mil pesetas menos que en igual mes del año anterior, lo cual es debido á que entonces se cobró la primicia de la contribución, y ahora únicamente quedan de aquella los residuos.

El Sr. Castelar regresará á Madrid el día 25 del corriente.

El general Zea ha ingresado en el Círculo izquierdista.

Mañana se reunirá el Consejo de ministros, ocupándose de la próxima campaña parlamentaria.

MAHON

Para que se vea el patriotismo que guía á los fusionistas de esta provincia, á aquellos á quienes «El Balear» y «El Bien Público» querían que apoyasen nuestros diputados republicanos, copiamos á continuación tomándolo de «Las Noticias» lo siguiente:

«En los momentos mismos en que recibimos noticias de Matacor denunciándonos la conducta arbitraria é ilegal del Alcalde de monterilla de dicha localidad; en los momentos mismos en que se nos denuncian abusos del Alcalde interino de Muro alentado por los caciques fusionistas; en los momentos mismos en que á nuestro amigo de Porreras D. Antonio Figuera se le impone una multa por el gobierno civil de la provincia porque su casa estaba abierta despues de las once de la noche, no obstante estar gravemente enfermo hasta el punto de que al recibir la orden en que se le imponía la multa estaba ya sacramentado; en los momentos mismos en fin en que surge de todas partes el grito de la conciencia pública indignada por los atropellos sin fin que realiza el par-

tido fusionista en esta provincia, «El Balear» de ayer encabeza un largo suelto que nos dedica afirmando con el mayor cinismo que «Las Noticias» se han propuesto divorciarse de un modo definitivo de la opinion pública.

Dice despues «El Balear» que el Gobernador presidente de la Diputación no debe ser una figura decorativa y olvidada, y esto es muy lamentable, que los amigos del colega se han reservado un papel más humillante al convertirle en instrumento de pasiones mal sanas, obligándole á que representase el autocrático papel de presidente de partido, de Jefe de Club, ante el cual la ley y la santidad de sus preceptos es letra muerta y punto méos que materia despreciable y baladí.

Perdido por completo el diario fusionista en el cieno de la pasión política más repugnante, dice y afirma que nuestras quejas contra la presidencia del señor Madrid Dávila son exageraciones sin base en los hechos, y aquí es preciso detenernos siquiera sea breves instantes para arrojar al rostro de «El Balear, campeón resuelto y decidido de S. S. los siguientes artículos de la ley provincial y del Reglamento de la Diputación que han sido bochornosamente conculcados y vulnerados.

El Gobernador de la provincia presidente de la Diputación ha discutido largamente con todos los señores diputados en todas las sesiones desde el elevado sillal de la presidencia; y el artículo 11 del Reglamento de la Diputación conculcado y vulnerado, por el señor Madrid Dávila, dice así:

«Art. 11 Cuando el presidente quiera tomar parte en una discusión dejará la Presidencia y no volverá á ocuparla hasta que se haya votado el artículo ó asunto que se discuta.»

Ni una sola vez el señor Madrid Dávila ha dado cuenta á los señores Diputados de la orden del día; y al afirmar este hecho de la manera más absoluta, debemos añadir que en las cuatro primeras sesiones ni un solo diputado de los que forman la mayoría de la Diputación, supo las materias que debían ser objeto de examen por parte de la Corporación. Esto no obstante, el artículo 9 del Reglamento, conculcado y vulnerado por el señor Madrid Dávila, termina con las siguientes frases:

«Fijará las cuestiones que se han de discutir y votar, firmará las actas de la Diputación y comunicaciones necesarias y anunciará al fin de cada sesión las materias de que se debe tratar en la siguiente.»

En lo esencial, en lo relativo á las prerrogativas de la Diputación, al cumplimiento de los deberes que la ley impone á este Cuerpo, la autocracia presidencial ha traspasado los límites que jamás soñara el más audaz ó atrevido en estas materias. La regla 4.ª del artículo 74 de la ley provincial dice que corresponde exclusivamente á las Diputaciones el nombramiento y separación de todos los empleados pagados de los fondos de la provincia, y esto no obstante todos saben que el señor Gobernador de la provincia ha retirado del examen y discusión del cuerpo provincial todos los asuntos relacionados con la regla 4.ª del citado artículo 74.

La regla 3.ª del artículo 98 de la misma ley provincial previene que todos los acuerdos de la Comisión provincial han de ser presentados al exámen y aprobación de la Diputación en la primera sesión que celebre, para que la Diputación en pleno modifique ó revoque dichos acuerdos. Y ¿qué ha sucedido? Es público, y por consiguiente tenemos derecho á afirmarlo. Que el Gobernador de la provincia ha secuestrado las prerrogativas de la Diputación, y que todos, absolutamente todos los acuerdos de

la Comisión provincial, de carácter personal los unos, relativos otros á subastas de importancia, y relacionados todos con asuntos administrativos íntimamente ligados con la buena administración de los pueblos, han quedado olvidados ó reservados en la cartera del presidente para cuando Dios quiera que haya de quedar normalizada una situación tan escandalosa y anárquica.

¿Le parece á «El Balear» que carecen de fundamento nuestras quejas? ¿Quiere que ahondemos la materia y que le digamos en términos claros y castizos el concepto que ha merecido á la opinion liberal del país la minoría de la Diputación muda para sostener los fueros del Diputado, muda para sostener las prerrogativas de la Corporación á que pertenecen, y muda, en fin, para sostener la magestad de las leyes y la santidad de sus preceptos.

¿Quiere «El Balear» que lo digamos?

Respecto de la obra de los conservadores á que se refiere el diario fusionista, condenada por la opinion pública segun el colega y hasta por la justicia, permita el colega que le digamos que debe referirse á la opinion fusionista y la de sus fariseos y aliados. Bien está que los amigos del colega procuraran persuadir á sus compañeros de la bondad de sus doctrinas y procedimientos; bien está y es verdaderamente legítimo que los amigos á que nos referimos desplegaran una y mil veces su elocuencia para convencer á sus adversarios de lo que consideraran un error; pero que donde no llegan las palabras hayan de alcanzar los actos de arrebatadora imposición y que en ello estribe el consejo, y que esto constituya el puñado de honra con que se engalanan los amigos de «El Balear», es sencillamente haber perdido el juicio y haber perdido, y esto es lo más grave, el sentido moral. Comprendemos la falta realizada en la imprevisión, comprendemos el delito realizado en un momento de arrebatado, pero lo que no acertamos á comprender, ni acertará á comprenderlo ninguna persona honrada, es que despues de calmadas las pasiones, y cuando impera la razón fría y reflexiva, se haga ostentación de la falta y alarde del delito.

Esto acontecía al diario fusionista cuando en su número de ayer afirma que sus amigos en la Diputación y á su frente el Sr. Madrid Dávila, han encontrado medios en la ley para impedir que la Diputación entendiase en todos y cada uno de los asuntos que son de su exclusiva competencia.

¡Santo Dios! ¿Qué medios ha encontrado la minoría de la Diputación y el señor Madrid Dávila? Lo hemos dicho y lo hemos de repetir, sin embargo, antes de terminar estas líneas.

Ahogar la voz de los Diputados; mantener en el mayor secreto la orden del día; alterar el orden de las discusiones; ordenar la lectura de documentos cuya extensión exige ser leídos en catorce ó quince horas; alterar las horas de las sesiones; modificar el reglamento á su antojo; prescindir de la letra y espíritu de sus disposiciones más importantes; y por último, negar á la Diputación el derecho quizá más importante que informa la ley provincial, sin el que imperaría un centralismo tan absorbente que los amigos del Sr. Nocedal no vacilarían en firmarla ó suscribirla.

Los amigos de «El Balear» saben como nosotros que la opinion pública rechaza en estos tiempos los actos de fuerza y de violenta arbitrariedad, y para sincerarse de una falta se defienden con la ostentación

de otra falta más grave, quizá im-perdonable. Y esta conducta es tan impropia de la habilidad que reconocemos en algunos de los inspiradores del diario fusionista, que no vacilamos en creer que las frases que estampó en su número de ayer acusan una sorpresa ó una impremeditación.

Sea como fuese, el país nos ha de juzgar á los unos y á los otros y mientras tanto el Gobierno de S. M. y el Consejo de Estado tengan conocimiento de los recursos que elevan nuestros amigos en defensa de sus derechos desconocidos y conculcados, «Las Noticias» consigna en sus columnas la más enérgica protesta haciéndose eco de la opinion del país indignada por actos tan escandalosos como los acontecidos en las últimas sesiones de la Diputación provincial.»

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestros queridísimos amigos y correligionarios los diputados republicanos por esta isla, Sres. Morillo y Amengual, que han regresado de Palma en el vapor-correo «Menorca».

Don Enrique Fajarnés y Tur, Administrador de correos de Palma, ha tenido la dignación de remitirnos un ejemplar de un opúsculo titulado Bosquejo histórico del correo en la isla de Ibiza, en el cual dicho señor hace de una manera suscita y clara la historia de la organización postal en la citada isla.

Agradecemos al Sr. Fajarnés la atención que con nosotros ha tenido.

Los vecinos de la calle de Vassallo se quejan, y con razón, del insoportable hedor que despiden las letrinas del cuartel de esta ciudad.

¿No habria remedio de evitar esta molestia?

Hemos recibido la Memoria leída en Junta General ordinaria por el Secretario de la Sociedad Balear de Beneficencia establecida en la Habana en la que se demuestra de una manera fehaciente el estado próspero de la misma.

El día 10 se hallaba detenido en la Administración principal de correos de Barcelona por falta de franqueo, una carta dirigida á Evaristo Ros, Mahon.

Ha sido denunciado nuestro apreciable colega de Palma «El Demócrata». Lamentamos el percance y deseamos salga en bien de las iras fusionistas.

A bordo del vapor-correo «Menorca» ha llegado el comandante capitán graduado de la Guardia civil, D. Ezequiel Perez, con objeto de pasar la revista á las fuerzas acantonadas en la isla.

Hemos recibido un ejemplar del Almanaque de «La Ilustración» para el próximo año de 1887. Si los numerosos y bien escogidos grabados de que va adornado no fuesen suficiente para recomendarle como obra de agradable pasatiempo, y que puede figurar durante un año lo mismo en el bufete del hombre de negocios que en el gabinete de la más encopetada dama, sería recomendable por los es-

critos que contiene de los señores Avilés, Becerro de Bengoa, Campiño, Cañete, Castelar, Castro y Serrano, Fernandez Bremon, Fernandez Florez, Ferrari, Frontaura, Grillo, Jackson Veyán, Landerer, Mas y Prat, Ortiz de Pinedo, Palacio (don Eduardo y D. Manuel), Reina, Salvador de Salvador, Sanchez de Castilla, Sbarbi, Thebussen, Truza, Velarde y Vidart.

En esta ciudad, en la imprenta de EL LIBERAL, se hallan de venta ejemplares de dicho almanaque.

Dicese ha sido nombrado Director del Lazareto sucio de este puerto don Gabriel Sorá Font.

El sugeto detenido y á quien el Juzgado de instruccion de este partido instruye el correspondiente sumario por amenazas al guardia municipal de Villacarlos, ha ingresado en el dia de hoy en la cárcel de esta ciudad.

La Direccion General de Instruccion pública ha aprobado la creacion de una cátedra de italiano en este Instituto, cuya matrícula se ha abierto ya, que correrá á cargo del profesor de Francés é Inglés de dicho establecimiento D. Francisco Seguí Mir.

Dice «El Demócrata»:
«El Sr. Gobernador civil tuvo ayer por conveniente suspender la próroga de sesiones que habia acordado la Diputacion Provincial el dia antes; de modo que habrán terminado las sesiones antes de lo que esperaba la mayoría, la que se ha visto obligada á separarse á la inglesa,—sin despedirse.

Está visto, son poco corteses los fusionistas.»

«Tan fuertes fueron los golpes que daba anteayer el vapor «María» impelido por olas contra el desembarcadero del muelle, de reciente construccion, que derribó un trozo de cinco ó seis metros.

A bordo de dicho vapor se trasladó una máquina locomóvil, para hacer funcionar una bomba de gran potencia á fin de sacar el agua de sus bodegas y ponerlo á flote para poder reparar inmediatamente sus averías.»

El vapor-correo «Menorca» ha sido portador de un bulto papel sellado y del siguiente tabaco para el consumo público:

- 2 cajas tabaco picado suave.
 - 4 id. id. id. entrefuertes.
 - 2 id. id. en hebra suave.
 - 4 id. id. picado comun filipino.
 - 2 id. cigarrós habano-peninsulares.
 - 5 id. id. id. marca chica.
 - 5 id. id. comunes entrefuertes.
 - 5 id. id. id. fuertes.
 - 1 id. cigarrillos largos engomados.
 - 3 id. id. emboquillados cortos.
 - 2 id. id. finos suaves.
 - 4 id. id. comunes suaves.
 - 20 id. id. id. fuertes.
- Total 59 cajas, pesando 1883 kilogramos.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorca» fondeado á las cuatro y media de la mañana de hoy:

D. Claudio Areño, Juan Bover, Ramon Martoris, Dolores Areño, Fran-

cisco y Josefa Fanés, Luis Fanés, Miguel Mulet, José Mari, Bartolomé Roselló, Lorenzo Homar, Francisco Amengual y una hija, Francisco Morillo, José Vidal, Jaime Ramis, un capitán, un alférez y 23 soldados.—Total 41.

BOLSA DE MADRID

15 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo.	64'750
4 por 100 amortizable	79'250
Billetes Hipotecarios de Cuba.	96'000

BOLSA DE BARCELONA

15 de Noviembre, 4:30 t.

4 por 100 interior.	64'650
4 por 100 exterior.	65'770
4 por 100 amortizable	79'250
Billetes hipotecarios de Cuba.	95'120
Banco Hispano Colonial	48'750
Crédito Mercantil	00'000
Banco de Cataluña	00'000
Acciones ferrocarril Francia.	34'120
Id. Norte	79'500
Id. Orense.	11'750
Obligaciones Francia.	59'000
Id. Orense.	32'250
Id. Almansa.	65'000
Id. Norte	00'000
Carpetas	91'870

Las capsulas Dartois, con- creosota de alquitran de Haya, ven su exito aumentarse todos los dias, resultado natural de una buena y seria preparacion. Cura muy rápidamente los catarros, bronquitis crónica, etc. etc.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

Sr. Director de EL LIBERAL.

Palma 15 Noviembre de 1886.

El temporal que ha reinado estos últimos dias, es aun objeto de la conversacion general, y cada dia se reciben noticias de la costa y del interior, que dan cuenta de los estragos, desperfectos y desgracias ocasionadas por el huracan.

El martes por la tarde empezó á descender la columna barométrica, el cielo se cubrió de nubes aplomadas, y tanto descendió el barómetro, que los hombres experimentados y en particular los marinos, presagieron una de estas tempestades raras en estas costas, y que causan victimas y estragos. Los buques reforzaron sus amarras; el viento empezó á soplar, y aquella misma noche y dia siguiente, el huracan se desencadenó con furia, rebentando con estruendo las altas montañas de agua espumosa contra las murallas, y cubriendo todo el mirador del muelle. Son muchas las averías causadas en el puerto. Difícil sería relatarlas todas, por ser muchos los buques que sufrieron; pero los que mayor tributo pagaron al ciclón fueron los vapores «María» y «Bellver». El primero rompió sus amarras y cadenas, y fue arrojado sobre el espigon del muelle. Recibió el golpe junto á la máquina abriéndose un boquete, rompiendo varias piezas de ella y dos ó tres cadenas rotas tambien por mitad. El agua penetró en el interior anegando bodegas, cámaras y máquina. Aproximadamente unos tres metros de agua tenia. El «Bellver» se arrojó sobre el «María» sufriendo tambien averías de consideracion en la obra muerta, y se dice costará la avería unas cinco ó seis mil pesetas. El bergantin goleta italiano «Bianca Chi», que habia dado fondo en nuestra bahía para refugiarse del temporal rompió sus cadenas y fué batido por las inmensas olas, arrojado á la playa junto á la puerta de la Calatrava, despues de haber rasgado el viento todas sus velas y los golpes de mar la obra muerta. Con los auxilios prestados por las autoridades y en

particular por la *Sociedad de salvamento de naufragos*, se logró recoger por medio de los cohetes *lanza-cabos* á los ocho individuos que componían la tripulacion. Al cabo de mar Francisco Enseñat, casi exclusivamente, deben la vida los naufragos. La Diputacion Provincial ha socorrido con 500 pesetas á los tripulantes del «Bianca Chi». El Gobierno debería recompensar dignamente al cabo Enseñat, por su acierto en el disparo de los *lanza-cabos*, y por los trabajos que con gran serenidad y fatigas prestó á los naufragos aquella noche memorable.

D. Martín Pons y Coules, patron del pailebot «Margarita» de la matrícula de Ciudadela fué tambien uno de los que mejor contribuyeron á evitar los descabros del vapor «María» y del bergantin italiano de que dejó hecha mencion.

Continúa el buque sumergido y sin probabilidades de salvarle; su carga consistía en cemento y ca, que se habrá seguramente petrificado, y abierto el casco por el fondo.

Mucho se ha echado de menos estos dias en los sitios de desgracias y averías á nuestro anterior y digno Comandante de Marina Sr. Ramis de Ayres. ¡Quiera el cielo que pueda pronto tornar á ponerse al frente de esta Comandancia! Sería un dia de júbilo para la marina toda.

En la costa de Felanitx se ha perdido tambien totalmente el bergantin goleta de esta matrícula «Belisario» salvándose la tripulacion.

Del interior de la isla se reciben noticias desconsoladoras, pues el huracan ha tronchado y arrancado de cuajo infinidad de árboles, ha destruido molinos y caseríos, y hasta ha volcado carros cargados que desde los pueblos comarcanos se dirijan á la capital. En esta, se ha llevado palomares enteros, ventanas y persianas, tejas en gran número, y muchos árboles de los paseos públicos han quedado desnudos de hojas y ramaje.

El trozo del camino de Ronda ha quedado inundado y destruido, y la escollera del muelle nuevo ha sufrido muchísimo, pues las rompientes de las encrespadas olas, levantaban cual granos de arena rocas enormes que pesan infinidad de quintales.

El vapor «María», merced á una locomóvil que trabaja dia y noche, se ha logrado achicar el agua, pero lo más difícil ahora será cubrir el enorme boquete que tiene en el costado.

En Puerto Petra naufragó tambien por haberle faltado las cadenas estando fondeado, el laúd de esta matrícula «Auita» salvándose los tripulantes, y en Santany zozobró una lancha pescadora tripulada por cuatro hombres.

A medida que van pasando y trascurriendo dias, se reciben noticias de desgracias que ha causado el temporal del dia 8, y que será de triste recuerdo para los mallorquines. Los ancianos dicen que hace unos treinta años no recuerdan haber visto un temporal tan furioso como el que se desencadenó estos dias.

En el puerto todos los vapores tuvieron durante el temporal las máquinas encendidas suspendiendo sus salidas hasta el viernes por la tarde los de Barcelona y Valencia. Es completamente falsa por lo tanto la noticia que dió «El Bien Público» en su gaceta del jueves, diciendo que aquel dia habian emprendido su marcha los vapores detenidos por el temporal.

La Diputacion Provincial en su sesion del miércoles nombró á don Pedro Sampo y don Nicolás Siquier de la Comision de Amillaramientos, para la Junta de la Filoxera al señor Fuster Puigdorffia, para la Restau-

racion de la Lonja, al señor Puigcerver y Guasp; y para el censo de poblacion á los señores Amengual y Cetre.

Por propuesta del señor Riquier y por mayoría, resolvióse acudir en alzada contra la supresion decretada por el Gobernador de la resolucion sobre cese de los empleados nombrados interinamente por la comision Provincial.

Parece cosa resuelta y segura el tener este invierno una buena compañía de ópera italiana. Debutará con «Gli Ugonotti», y los carteles fijados en las esquinas de la poblacion desde el sábado, traen ya la lista de los artistas que tomarán parte. Entre ellos figura la señorita doña Ottilia Piorroni.

La Junta provincial de Instruccion pública ha nombrado ya los tribunales que han de juzgar las oposiciones que deben tener lugar para proveer con profesores las escuelas de niños y niñas que hay vacantes.

Ayer por la mañana llegó procedente de Cartagena el cañonero de guerra «Alsido» que viene á relevar el «Pilar», mañana saldrá este último para Barcelona.

Habiendo espuesto el señor Presidente de la Audiencia al señor Alcalde el mal estado en que se halla el edificio de San Antonio destinado al Juzgado, mandó al siguiente dia de recibir el oficio, al arquitecto municipal, y despues de la correspondiente revista, se ordenó empezaran las obras más indispensables para asegurar algo aquel ruinoso edificio.

El pasado viernes tuvo lugar en Pollensa la feria anual acostumbrada reinando una gran animacion, y acudiendo á ella muchos vecinos de las cercanas villas y aldeas. Lo que más abundó en la espresada feria fué el ganado, especialmente de cerda, vendiéndose á 6 y media y siete pesetas la arroba.

Ha cesado en su empleo por órden superior, el inspector de policía señor Reines, recibiendo el nombramiento para reemplazarle, de don Buaventura Alou.

Hace unos dias fué denunciado «El Demócrata» por haber insertado en sus columnas unos artículos titulados «El cáncer de la Sociedad moderna», pero se me asegura no resultará culpabilidad alguna referente á dicha insercion.

Hasta el próximo lunes se despide de usted su affmo.

CAMPO-AMOR

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 15

De Cartagena v. inglés «Whatenó», cap. M. Robinson, con 26 trip. y lastre.

Dia 16

De Palma vapor-correo «Menorca», capitán don Francisco Cardona, con 18 trips. 41 pas., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 16, 11-50 m.

Se ha descubierto un desfaleco de 95000 duros en una dependencia militar, habiéndose fugado el oficial de administracion que era cajero del Cuerpo de Ingenieros.

Madrid 16, 11 50 m.

El Gobierno desea que el debate político se plantee en el Congreso siendo las oposiciones de parecer contrario.

En Sofia se ha descubierto una nueva conspiracion contra la Regencia de Bulgaria.

Anuncios.

D. Silvestre Caja Meneses, contador de navío del cuerpo administrativo de la armada y administrador de las fincas del Estado, al cuidado de la marina en el Arsenal de este puerto:

Hago saber: Que debiendo sacarse á pública subasta el arriendo por el término de cinco años de las tierras y pastos del sitio denominado la viñeta, almacenes enclavados en la misma, los que están fuera de ella y pegados á su muro y tres huertos con su correspondiente arboleda, que se encuentran en el Astillero de este Arsenal, el día 17 del mes actual á las 12 horas de su mañana en la Casa Comandancia del referido Arsenal del citado Puerto, cuyo pliego de condiciones estará de manifiesto todos los días laborables de 10 de la mañana á 2 de la tarde en la casa habitación del espresado Administrador calle Anunciavay número 28; se anuncia al público por si gustan tomar parte en la espresada subasta del arrendamiento.—Mahon 9 de Noviembre de 1886.—Silvestre Caja Meneses.

Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRA VALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 25 de Noviembre de 1886.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 560.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Plas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1.042 de 300	312.600
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000	29.700
2 aprex. de 2.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id. para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.400
1.264	560.400

Mahon 17 Noviembre 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Folleto de El Liberal 27

CAUSA DE GALEOTE

(Continuación)

manifestó que había de exponer el punto de vista psíquico y hereditario que ha estudiado en el Sr. Galeote.

Dijo bastaba verle y oírle, sin ser médico, para comprender que tiene algo anómalo, y así se desprendía de las declaraciones que figuran en el sumario, pues todas convienen en que el procesado era un sacerdote irascible é imposible, que destacaba con sus dignos compañeros de diversos templos, que brillaban por su mansedumbre, su continencia y su castidad.

Hizo la descripción física del procesado, llamando la atención acerca de la desproporción entre el cerebro y la cara, y el prognatismo, la desviación de las orejas, implantación anárquica de los dientes y otros estigmas de la hereditividad, que ofrecen semejanza con la especie simia, y señalan en él un ser degenerado.

(El procesado, al perito que hace

La Union

Compañía francesa de seguros á prima fija,
contra el incendio, el rayo,
la explosión de gas y de los aparatos de vapor,
FUNDADA EN EL AÑO 1828
y reconocida en España por R. O.

CAPITAL SOCIAL. Francos ó Pesetas	10.000,000
RESERVAS »	5.670,000
PRIMAS A COBRAR »	53.382,004'31
TOTAL DE GARANTIAS »	69.052,004'31

Esta antigua y acreditada Compañía francesa, asegura contra incendios toda clase de edificios, muebles, mercancías, etc., etc.
Para más informes dirigirse al Sub-director en esta ciudad D. Francisco Equeña.

Buen Aire 13

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas Caries, movilidad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrallat del Doctor Casasa** Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA-RA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

RQUISIMA COLECCION DE

Astrakanes para adorno

A 1 PESETA EL PALMO
Comercio de Joaquin Rita
6, NUEVA, 6

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS
EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.
Las **PASTILLAS NIELK**, calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS.
Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española**, impreso en tinta roja.

1-5-10-15-20-25

la referida descripción, mirándole atentamente: «¡Mire V. para allá!»).

Añadió que su semblante no era simétrico y demostraba el desorden y el tumulto de sus pasiones; tanto es así, que cuando llora parece que ríe, y lo contrario.

Analizó á grandes rasgos la niñez y juventud del procesado, cuyo padre le dedicó á la iglesia porque no servía para el trabajo; por ello no se modificó su carácter díscolo, limitándose á aprender de memoria sus latines, no sirviendo despues su entendimiento mas que para mal decir una misa, enflaqueciendo su cerebro cuando intentó estudiar la teología; abandonó ese estudio y entregóse al misticismo, sucumbiendo á la carne, ese enemigo del alma que aun le tiene dominado.

Concluyó que Galeote es un enfermo, con accesos nerviosos, ensueños, en que es despertado bruscamente por alucinaciones del oído, gastralgias, frialdad de las manos y tensión de los músculos, que se disparan con facilidad á la menor excitación, teniendo á veces una fuerza tal, que de un zarpazo derribó á un perito mas fuerte que él,

siendo muy sensible al dolor, congestivo é irritable, como lo probaba las enfermedades que había padecido.

Citó entre ellas el tifus, que modificó sus facultades é indicó una atrofia inicial del cerebro.

Pasó por alto la vida del procesado en Velez-Málaga, el Peñon de la Gomera, Melilla y Puerto Rico, y ocupándose de su existencia en Madrid, dijo que estaba en una lucha constante entre su cerebro y sus pasiones.

Temía siempre que le quitasen la misa, y con su irritabilidad nativa, empleaba un espionaje continuo de los semblantes, palabras y actos de las personas de quienes dependía su existencia; germinó, pues, un malestar que dió lugar á que recelase, en primer término, del capellan de la duquesa de Medinaceli, que temía solicitase su plaza en la capilla del Cristo de la Salud, y como continuaba su proceso patológico, por el insignificante detalle de no saludarle el padre Vizcaino fundamentó su estado delirante; pero como tiene escasa reacción mental, fácil fué le convenciese el refe-

Jaime Pons Rotger (Barriga)

Participa que desde hoy se compromete á llevar desde el muelle todos los bocoyes á San Luis, Villacarlos y Mahon á 2'50 pesetas cada uno.

Las pipas de vino y aceite á San Luis 2'50, y Villacarlos y subirlas á Mahon á 1'50 pesetas.

Las cajas de azúcar á San Luis á 1 peseta.

Las idem idem á Villacarlos á 75 céntimos de peseta.

Los baúles, á 50 céntimos.

TEATRO

COMPAÑIA LIRICO-DRAMÁTICA

Gran función extraordinaria
á beneficio del público
Funcion para hoy
martes 16 Noviembre 1886
2.ª serie 2.ª de abono

Se pondrá en escena el primero y segundo actos de la opereta cómica-lírica de los señores Duru y Chixot, música de Audrau titulada

La Mascotta

terminando con el precioso juguete lírico que tanta aceptación ha obtenido en su representación, en un acto y dos cuadros

LA DIVA

Se empezará á las 8.
Precios, los ya publicados.

Hasta el día 30 del corriente mes, se admitirá abono á localidades para la presente temporada en la contaduría del teatro. Las que en aquella fecha no estuvieren abonadas, se venderán en laquilla á los precios siguientes:

	Pesetas
Palcos de primer piso, por función	15
Plateas id.	6
Palcos de segundo piso	4
Palcos de tercer piso	2

Mahon 10 de Noviembre 1886.—La Empresa.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.

rido sacerdote; mas de nuevo se presentó la influencia de su mal, y dentro de su delirio persecutivo comprendió al obispo, su superior gerárquico, quien entendía que estaba loco.

(El procesado hace signos negativos, y dice: Pero, señor presidente, ¿yo no voy á hablar nunca?)

Presidente: Advierto al perito se limite á sus observaciones médicas.

Procesado: No es eso, no es eso... (sollozando): todo esto es música celestial...

El perito insiste en la necesidad de hacerse cargo de esos antecedentes, toda vez que don Cayetano no puede tener un criterio mas falso del honor que el que dirán de las gentes, como se deducía de sus gestiones para dar publicidad á sus actos por medio de la prensa, hechos delirantes evidentemente.

Recordó el caso análogo del presbítero Verger, que asesinó en París al arzobispo monseñor Sibour.

Consignó que el procesado en los días anteriores al crimen manifestaba gran alegría, y como hombre impulsivo, parecía conducido al

(Continuad.)